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Ata da 21ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual da Economia Solidária do 1 

Estado do Paraná, coordenado pelo representante da Presidência, Cássio 2 

Strapasson (SETR), realizada no dia 13 de Agosto de 2024, com início às 14:00 3 

horas, no Palácio das Araucárias – Curitiba, Rua Jacy Loureiro de Campos s/nº, 4 

CEP 82590-300, Curitiba/PR. Participaram os seguintes representantes das 5 

entidades que compõem o Conselho Estadual da Economia Solidária – CEES: 6 

Cássio Strapasson representante da Secretaria do Trabalho Emprego (SETR) e 7 

representante do presidente, Secretário Mauro Moraes (Resolução 3932/2024); 8 

Rodriano de Souza, representante da  SUDIS; Maria Luísa Carvalho, representante 9 

da Rede de Incubadoras Universitárias de Apoio e Fomento à Economia Solidária 10 

– RIU/PR; Valdenir Batista Veloso Neto, representante da Secretaria da 11 

Agricultura e Abastecimento; Rosângela Rigoni, representante da Cáritas 12 

Brasileira – Regional Paraná; Suplentes: Luis Alfredo Slusarz, representante Rede 13 

Mandala; Adilson Gumieiro Copernaturingá. Convidados: Durce Figueredo; Liziê 14 

Moro, Rede Mandala, Tânia Mara Jubanski dos Santos, Rede Mandala. Tendo 15 

como pauta: 1. Abertura da Reunião Ordinária do Conselho Estadual de 16 

Economia Solidária no Paraná com aprovação de inclusão de pautas sugeridas. 17 

2. Inscrição dos visitantes. 3. Aprovação das Atas 20ª Ordinária, 7ª e 8ª 18 

Extraordinária. 4. Conferencia Estadual de Economia Solidária. 5. Encerramento 19 

da Reunião. Presidente Cássio inicia a reunião saudando a todos, faz a leitura das 20 

pautas e não havendo inclusão da mesma da sequencia item 3. Aprovação das 21 

atas 20ª Ordinária, 7ª e 8ª Extraordinária, sendo aprovada por todos os 22 

conselheiros e tendo sugestão correções na 20ª Ordinária de pontuação e 23 

ausência de palavras pela conselheira Maria Luisa, presidente Cássio fala que a 24 

servidora Thalita irá fazer as correções pontuadas. O mesmo faz à solicitação do 25 

encaminhada a indicação dos novos representantes dos conselheiros: Ronaldo, 26 

Edson e a suplente Marilene, relata o recebimento do ofício solicitando a 27 

substituição da Tania Jubanski pela Lisiê Moro. Relatando que essas substituições 28 

de membros do conselho são formalizadas por meio de oficio, e será 29 

encaminhado para a Casa Civil a emissão do decreto, por tanto irá reunir todos os 30 

pedidos de substituição de uma vez, para otimizar o processo. Pede 31 

encarecidamente que as entidades representadas pelo Edson e pelo Ronaldo 32 

enviem um ofício, para que sejam formalmente solicitadas as substituições e 33 

regularizar o decreto correspondente. Deixa consignado este pedido em ata e 34 

reitera às instituições que eles representam a necessidade de agilidade nesse 35 

processo, devido à urgência, e esclarece que esse foi  motivo que a Lisiê precisou 36 
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ficar fora da comissão organizadora temporariamente pelo fato do decreto não 37 

estar pronto. Presidente Cássio passa para o Item 4. Que é a Conferencia de 38 

Economia Solidária. Onde a resolução nº 52 de 2024 nomeia a Comissão 39 

Organizadora da Conferência, o mesmo relata que pela manhã conversou com o 40 

diretor geral Kevin e a diretora Adriana, que é diretora de Fomento e Renda, 41 

passa para os conselheiros que esta providenciando o encaminhamento para a 42 

contratação de uma empresa organizadora para a conferência, e vai abrir o 43 

protocolo e elaborar um termo de referência para a contratação dessa empresa 44 

que será responsável pela organização da conferência na cidade de Maringá. Essa 45 

organização compreende o translado, a hospedagem, a alimentação e a 46 

preparação do local onde realizaremos a conferência, deixar claro que a Comissão 47 

Organizadora terá suas atribuições e responsabilidades, que ocorrerão 48 

independentemente das reuniões extraordinárias e ordinárias do Conselho. O 49 

mesmo pergunta se a reunião da comissão organizadora foi marcada para a data 50 

de 14/08/2024? Servidora Thalita responde que o conselheiro Rodriano 51 

encaminhou a solicitação do agendamento da reunião da comissão organizadora 52 

no grupo de whatsapp, porém não obteve respostas, presidente Cássio responde 53 

que independente da data horário irá participar conselheiro Rodriano pede a 54 

palavra e relata que colocou o grupo a sugestão para que fosse organizada a 55 

reunião inicialmente, havia sugerido realizá-la na presente data no período da 56 

manhã, pois, se a reunião tivesse acontecido, já poderiam trazer algum subsídio 57 

para a reunião de todo o colegiado hoje. No entanto, devido à falta de resposta 58 

dos colegas, a sugestão de data ficou para o dia posterior às 9 horas da manhã. O 59 

mesmo colocou essa proposta no grupo da comissão, e fala da importância da 60 

confirmação de todos que fazem parte da comissão organizadora, quanto mais 61 

organizado e sério for esse processo, melhor será para todos. Presidente Cássio, 62 

pergunta se todos estão de acordo com a colocação da data e horário e ressalta 63 

que no dia 14/08/2024 estará em reunião com os 12 chefes dos escritórios 64 

regionais e acha interessante passar para eles sore a conferencia e solicitar apoio 65 

para as reuniões descentralizadas, fala que durante a sua reunião com os chefes 66 

se dispõe em estar em comunicação com o conselheiro Rodriano, fala que a 67 

comissão está muito bem montada e que o que for deliberado dentro dos 68 

critérios proporcionais será muito bem decidido.  conselheira Rosangela reponde 69 

a colocação do conselheiro Rodriano, relatando que não foi respondido no grupo 70 

a aprovação da data para a reunião da comissão organizadora, pelo fato que as 71 

representantes do ministério do trabalho estariam na organização para o evento 72 
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onde o SR Presidente Luiz Inácio Lula da Silva estará presente, conselheiro 73 

Rodriano fala que compreende e considera fundamental a participação delas. No 74 

entanto, acredita que seria importante avançar. E que na semana passada, 75 

conversou sobre o regimento  com a conselheira Fátima que mencionou que já 76 

havia algumas alterações que precisavam ser feitas. Fala ser oportuno que essas 77 

questões fossem socializadas desde já, pois este bem preocupado com o tempo 78 

para organizar tudo. Acha crucial que comecemos a discutir essas mudanças, 79 

mesmo que de forma offline. Se coloca à disposição, em nome do Estado, e fala 80 

ter certeza de que a servidora Thalita também estará disponível para participar 81 

dessas discussões. Se for possível, por favor, compartilhem as questões que 82 

precisam de alteração, para que possamos iniciar essa discussão, especialmente 83 

considerando que, conforme a Rosangela mencionou os movimentos sociais não 84 

conseguirão se reunir formalmente por enquanto. Conselheira Rosangela 85 

pergunta se pode ser na sexta-feira as 09:00 a reunião, Conselheiro Rodriano 86 

concorda, e acrescenta que se puderem começar a socializar essas questões no 87 

grupo, acredita que seria muito válido para que possa ser  refletido e discutido 88 

desde já, presidente Cássio acha interessante, , que todas as questões referentes 89 

à Comissão Organizadora sejam tratadas de forma organizada. Primeiramente, a 90 

primeira reunião deve ter com o foco a aprovação do regimento interno da 91 

conferência, o qual já disponibilizou. Acha que é importante resolver uma questão 92 

de cada vez. Em seguida, o próximo ponto, que não é menos importante, são as 93 

questões das regionais. Conselheiro Rodriano fala que as regionais é a maior 94 

preocupação. Relata que estamos em um período eleitoral, o que significa que 95 

poderemos contar apenas com o auxílio mínimo das prefeituras, devido a toda a 96 

burocracia envolvida. Precisaremos realizar tudo dentro dos trâmites legais. 97 

Portanto, é essencial que tenhamos mais tempo para organizar tudo 98 

adequadamente, presidente Cássio fala que como é coordenador do Trabalho e 99 

Emprego, em sua gestão tem os 12 chefes regionais e se coloca a disposição para 100 

direcionar os chefes, Acredita que, em momento oportuno, será muito 101 

importante contar com a contribuição deles para nos oferecer apoio logístico 102 

nessas questões de local, espaço, articulação regional e local, contato com os 103 

municípios, distribuição de convites e demais necessidades. Conselheira 104 

Rosangela pergunta se a data do dia 16/08/2024 para a reunião as 09:00 fica 105 

bom, todos concordam, presidente Cássio acrescenta que o regimento interno  da 106 

conferência é um modelo fornecido pelo ministério, e não pode ser desviado 107 

muito das diretrizes estabelecidas. O que podemos alterar são itens como local, 108 
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data e número, já que o texto veio pronto com a orientação de que o utilizemos 109 

como base. Acredito que essa será a menor das preocupações, permitindo que 110 

possamos focar no que realmente importa que é a questão das regionais, 111 

conselheiro Rodriano levanta a questão das reuniões descentralizadas onde o 112 

regimento interno fala que o conselho precisa realizar quatro reuniões 113 

descentralizadas, fala que foi realizada a primeira reunião aqui em Curitiba, mas 114 

não foi organizar as outras. Acredita que, embora não saiba se na reunião é o 115 

momento ideal para definir essas datas, é necessário colocar no nosso radar as 116 

próximas reuniões. Uma delas acredita que poderá ser a da conferência que será 117 

realizada em Maringá. No entanto, ainda temos outras regiões do estado que não 118 

conseguimos atender durante o período das descentralizadas. O mesmo fala que 119 

para as conferencia regionais, possa ser aproveitada as datas das reuniões 120 

descentralizadas para congregar e incluir essas regiões em nosso projeto. No ano 121 

passado, conseguimos realizar algumas, mas várias regiões do Paraná ficaram sem 122 

atendimento. Portanto, acredito que agora seja o momento oportuno para buscar 123 

essas outras regiões, talvez com a indicação dos conselheiros sobre aquelas que 124 

enfrentam mais dificuldades para se organizar ou aquelas que já possuem uma 125 

organização melhor. Assim, podemos agregar essas regiões ao nosso projeto. 126 

Presidente Cássio sugere em fazer a reunião no litoral, conselheiro Rodriano 127 

reponde que no litoral foi realizada no ano de 2023, e que sua ideia é que 128 

consigamos agregar mais regiões. Realizamos encontros em Londrina, Maringá e 129 

no litoral, mas, por exemplo, não fizemos em Ponta Grossa, que é próxima de 130 

Curitiba e poderia ser incluída. Também não visitamos a região de Foz do Iguaçu, 131 

onde sabemos que há algumas cidades com uma organização sólida na área da 132 

economia solidária. Além disso, não fomos a Cascavel, que também é uma região 133 

com uma boa estrutura nesse setor, pede para os demais conselheiros dar 134 

sugestões de mais regiões para ser incluído pensando na conferencia estadual, 135 

essa é uma sugestão que faço para facilitar a atuação do Estado, considerando 136 

que a verba disponível para o Conselho se resume às diárias que temos 137 

atualmente. Acredito que podemos utilizar esses recursos para garantir a 138 

representatividade do Conselho, aproveitando as diárias disponíveis para alcançar 139 

as localidades onde ainda não conseguimos chegar, o mesmo fala que o Roland 140 

superintendente da SUDIS se colocou a disposição para fazer o dialogo com os 141 

movimentos sociais, assim como a Secretaria do Trabalho tem suas regionais para 142 

levar as ações do governo, a SUDIS também trabalha com o governo, mas 143 

mantém um contato mais próximo com a sociedade civil. Conselheira Maria Luisa 144 
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Concordo que a comissão deve discutir a possibilidade e viabilidade de definir os 145 

locais para as regionais. As próximas datas são: 10 de setembro, 8 de outubro, e 146 

em novembro não haverá reunião por conta da conferência. Em seguida, teremos 147 

a de dezembro, presidente Cássio fala que considerando que já tenha as datas das 148 

reuniões ordinárias do conselho, seria útil para a Comissão Organizadora alinhar o 149 

trabalho das regionais com essas datas. A ideia é coincidir as reuniões com os 150 

locais das descentralizadas e definir esses locais. Conselheira Rosangela fala que é 151 

essencial debater essas questões na reunião da comissão. Precisa ser definido não 152 

apenas o regimento interno, mas também se será realizado apenas as 153 

conferências regionais, ou municipais. Sabemos que o Estado enfrenta limitações 154 

e, como o Rodriano mencionou, estaremos em período eleitoral até outubro, o 155 

que restringe as estruturas municipais, é fundamental que a comissão faça um 156 

mapeamento e discuta a viabilidade dessas conferências. Se decidirmos realizar 157 

apenas as regionais, poderíamos organizar tudo dentro de dois meses, visto que 158 

teremos esse prazo até a conferência, conselheiro Rodriano concorda com a fala 159 

da conselheira Rosangela, e acrescenta a necessidade em sair com um acordo de 160 

que essa pode ser a direção, mas sem definições imediatas, já que teremos muito 161 

trabalho pela frente. Concorda e fala que é uma comissão de trabalho que terá 162 

um grande desafio pela frente. Presidente Cássio fala para Rosangela que como 163 

mencionado, o apoio das prefeituras pode ficar um pouco comprometido devido 164 

às restrições eleitorais e ao foco nas eleições municipais. Contudo, coloca à 165 

disposição a estrutura dos escritórios regionais da sua outra coordenação. Fala 166 

que os chefes são bastante solícitos e podem ajudar com questões como locais 167 

convites e logística nas suas regionais, conselheiro Rodriano relata que mesmo 168 

durante o período eleitoral, o regimento interno permite enviar convocações para 169 

os municípios. Podemos solicitar apoio ao Secretário do Trabalho por meio de 170 

ofício, e as prefeituras podem colaborar desde que tudo seja organizado e legal, 171 

como estamos fazendo na comissão organizadora, com uma abordagem coerente 172 

e o alinhamento das prefeituras com o governo estadual, acredita que pode se 173 

realizar as conferências de forma satisfatória para o movimento social. Com a 174 

Secretaria do Trabalho e suas regionais à disposição, o trabalho será ainda mais 175 

eficaz. Conselheira Rosangela pontua uma dúvida sobre as reuniões 176 

descentralizadas. Os conselheiros podem usar o cartão corporativo. Como não 177 

utilizamos este ano, estou incerta sobre a situação, presidente  Cássio responde 178 

que sim Mesmo que não o tenham usado este ano, ele ainda está disponível, caso 179 

seja necessário. Conselheiro Rodriano pede para que todos os conselheiros 180 
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verifiquem a validade, pois ele funciona como um cartão normal de banco, e 181 

como haverá a viajem para Maringá é pertinente à colocação da conselheira 182 

Rosangela, pois os conselheiros que estão sendo substituídos vão precisar de 183 

cartões, presidente Cássio fala que na secretaria tem a Andressa que pode ajudar. 184 

Se alguém tiver o cartão com a validade expirada, basta informar que já 185 

providenciamos a atualização, O mesmo pergunta se alguém tem mais alguma 186 

colocação, conselheiro Rodriano pede para que os representantes da comissão 187 

organizadora encaminhem sugestões no grupo do whatsapp, para irem incluído 188 

em pauta para a reunião que será realizada na sexta-feira dia 16/08/2024 as 09 189 

hrs, e também pede para os conselheiros para que sejam céleres na aprovação do 190 

regimento interno. Estamos trabalhando em consonância com o governo federal 191 

para alinhar nossa conferência às demais conferências estaduais, evitando 192 

problemas em Brasília em janeiro. Vamos socializando as informações para 193 

sermos mais pragmáticos na discussão. Presidente Cássio fala que é necessário  194 

focar na assertividade e objetividade: discutir, sanar pontos controversos, 195 

aprovar, e seguir para o próximo momento, que são as descentralizadas, 196 

conselheiro Rodriano concorda, sem mais colocações presidente Cássio 197 

Strapasson deu por encerrada às 14:40 hrs a 21ª Reunião Ordinária do CEES e eu, 198 

Thalita Renata de Oliveira, lavrei o presente ata. Curitiba, 19 de agosto de 2024.  199 

 200 


